
Bezugspreis
Kär Halle vierteljährlich 2,50 bei

eimaliger Zuſtellung 2,75 durche Poſt 3,25 ausſchl Zuſtellungs
bühr Beſtellungen werden von allen
Reichspoſtanſtalten angenommen

Jm amtlichen Zeitungs Verzeichnis
unter Saale Zeitung eingetragen

Für unverlangt eingehende Manufkripte
wird keine Gewähr übernommen

Nachdruck nur mit Quellenangabe
SaaleZtg geſtattet

Fernſprecher der Leitung Nr 2535 der
Redaktion Nr 2532 Geſchäſtéſtelle r 176
Nebengeſchäftsſtelle Markt 24 Nr 2265

Nr 440 Halle a d S

Abend Ausgabe

gale Zeiun
Neununddreißigſter Jahrgang

aale Dienstag den 19 September

Anzeigen

werden die Spaltenzeile oder deren
Raum mit 30 Pfg ſolche aus Halle mit

20 Pfg berechnet und in der Geſchäfts
ſtelle von unſeren Annahmeſtellen
und allen Annoncen Expeditionen an
genommen Reklamen die Zeile 75 Pf

Erſcheint wöchentlich zwölfmak
Sonntags und Montags einmal

ſonſt zweimal täglich

Schriftleitung und Haupt Geſchäfts
elle Halle Gr Brauhaus 173ebengeſchäftsſtelle Viage be

g

v JW n 7 c d2 ccccchceceeaenena1905

Die ſüächſiſchen Landtagswahlen
Das Ergebnis der Erneuerung der ſächſiſchen Land

tagsmandate iſt die Beſeitigung der konſervativen Zwei
drittelmehrheit Die nationalliberale Partei gewinnt von
den Konſervativen drei Landtagsſitze und gibt einen den von
Zwickau vorausſichtlich an die Freiſinnigen ab Der konſervative
Widerſtand in der Wahlrechts Neformfrage hat durch die

eringfügige Ziffernverſchiebung eine Erſchütterung er
ahren ie m der konſervativen Allein

herrſchaft iſt gut Die Nationalliberalen können mit
dem Wahlergebnis wohl zufrieden ſein

Alles mögliche hatte die konſervative Partei verſucht um
die Wählerſchaft der Städte dem Nationalliberalismus ab
wendig zu machen Was wurde nicht als Vorſpann für
den reaktionären Wagen in Anſpruch genommen Aber
nirgends vermochte das Agrariertum werbend aufzutreten
Es hatte nicht einmal die Kraft ſeinen Beſitz uneingeſchränkt
zu wahren ſeine Omnipotenz ungeſchmälert zu behaupten
Die agrariſche Begehrlichkeit iſt nach den Vorgängen der
letzten Jahre auf dem Gebiete der Reichspolitik dis zu einem
gewiſſen Grade geſättigt Jhre Agitation iſt um neue
Forderungen verlegen der Konſervatismus infolgedeſſen auf

die Tee Wo beſchränkt Die Nationalliberalen haben
den rechten Moment ergriffen um die Trennung von ihm

zu vollziehen im anderen Falle hätten auch ſie unter dem
Bleigewicht der agrariſchen Unbeliebtheit zu leiden gehabt
Die markanteſten Wahlen waren wohl die in Leipzig Weſt

Plagwitz wo trotz aller eifrig betriebenen Wahlagitation
Jämtlicher vereinigten Reaktionäre der nationalliberale
Kandidat Franz Gontard den Sieg davontrug ſowie die
Wahl in Hohenſtein Treuen wo der konſervative Führer
Opitz dem nationalliberalen Kandidaten unterlag Das
ſind Zeichen der Zeit von einer veränderten Stimmung
in den Mittelſchichten die weitgehendſte Beachtung ver
dienen Aus dieſem Wandel der Auffaſſung in den be
ſitzenden Schichten nimmt die nationalliberale Partei
Sachſens hoffentlich die Anregung nicht in die Erneuerung

der alten Kartellpolitik zurückzuverfallen ſondern für ſich
ſelbſt und ihre eigene Politik mit aller Entſchiedenheit ein
zutreten damit ſie auch den weiter links ſtehenden Kreiſen
die von einer n an die Sozialdemokratie nichts
wiſſen wollen die Möglichkeit zum Anſchluß bietet Nur
dann wenn die nationalliberale Partei Sachſens in Zu
kunft ihre eigenen unabhängigen Wege geht wird ſie es
möglich machen daß die bisher zur Bedeutungslofſigkeit ver
urteilte Mittelſchicht wieder Einfluß auf den Gang der
inneren Politik erlangt daß die Induſtrie und die ſtädtiſche
Einwohnerſchaft ihre wohlberechtigte Beachtung finden

Die Lage des Freiſinns in Sachſen iſt durch die Wahlen
wieder als eine äußerſt verzweifelte charakteriſiert worden
Die dritten Wählerklaſſen werden von den Sozialdemokraten
beherrſcht Daß ſich das in abſehbarer Zeit ändern ſollte
iſt ſo unwahrſcheinlich wie nur möglich Jn ZwickauLand
wo die Freiſinnigen Ausſicht auf die Durchbringung ihres
Kandidaten haben iſt die ſozialdemokratiſche Konkurrenz
die außer der Eroberung der dritten Wählerklaſſe auch
große Erfolge in der zweiten gemacht hat ſo bedenklich
daß man noch nicht fagen kann wie die Wahl ſchließlich
ausgehen wird Allzugroße Hoffnungen auf den Erfolg des
liberalen Kandidaten wird man nach den neueſten
Meldungen wohl kaum hegen dürfen Vielleicht wird
Zwickau der einzige Bezirk werden der einen Sozial
demokraten in den ſächſiſchen Landtag entſendet

Nirgendwo iſt ein Zuſammenſchluß ſämtlicher liberalen
Schattierungen zu einer Geſamtpartei ſo notwendig wie in
Sachſen wobei naturgemäß die nationalliberale Partei bei
dem merklichen Ruck nach links beharren muß den ſie bereits
durch den Abbruch ihrer Kartellbeziehungen nach rechts hin
vollzogen hat Ueberall in Sachſen haben die Wahlen das
Gute gezeitigt daß das ſelbſtändige Vorgehen der National
liberalen das Vorhandenſein ſtarker liberaler Minderheiten
in zahlreichen Wahlkreiſen einen ſtarken Wählerſtamm er
geben hat Dies iſt der Grund auf dem die lokalen
Organiſationen weiter arbeiten müſſen um die politiſche
Bedeutung der liberalen Mittelſchicht zu ſtärken und für die
Zukunft immer günſtigere Reſultate zu erzielen

Die Wahlen ſind dazu angetan die abſolute Stagnation
im ſächſiſchen Landtage wenigſtens einigermaßen zu beheben
Die Regierung wird in den Stand geſetzt gegen den
reaktionären Widerſtand das nationalliberale Element
auszufpielen Groß ſind allerdings ihre Chancen dabei
nicht Denn wenn die Antiſemiten mit den Konſervativen
ehen und der vielleicht in Zwickau an Stelle des Frei
innigen durchdringende eine Sozialdemokrat ſich mit

opportuniſtiſchen Forderungen nicht begnügt bleibt trotz der
eſeitigten Zweidrittelwehrheit zumal die Konſervativen nun

erſt recht Zähigkeit bekunden werden alles beim alten
Aber der Anfang zu einer Aenderung iſt jedenfalls gemacht
und auf der gelegten Grundlage läßt ſich bei zweckmäßiger

etätigung die Beſſerung der inner politiſchen Lage all

mäblich ausbauen F W
Deutſches Reich
Hoff und Perſonalngchrichten

F Kaiſer Wilhelm ließ dem Kommandeur des 5 Kalugaer
T ſanterie Regiments Kaiſer Wilhelm Generaladjutanten

kalon der gegenwärtig die Militärdiktatur in Warſchau
handhabt aus Anlaß jöAnlaß der hundertjährigen Jubelfeier des Regiments das folgende Telegramm zugehen

Jch danke Ew Exzellenz für den ehrerbietigen Glü kwunſEr hat mich überaus gefreut da ich wußte welche Liebe u

R mein unvergeßlicher Großvater dem Kalugaer
egiment entgegengebracht und der Zeit gedacht hat als er

an der Spitze der ruſſiſchen und preußiſchen Truppen ſich das
Georgskreuz erworben hat Wilhelm I

Dieſes Telegramm galt als Antwort auf die Daukesdepeſche des
Regimentskommandeurs anläßlich der Verleihung einer Fahne
an das Regiment Wie erinnerlich weilte dieſer Tage eine
aus einem Oberſt einem Major einem Hauptmann und einem

e beſtehende Deputalion des Kalugaer Regiments in
Berlin die im Mauſolenm in Charlottenburg einen ſilbernen
u rn Lorbeerkranz am Sarkophag Kaiſer Wilhelms I
uiederlegte

Der älteſte Sohn des Herzogs von Cumberland
Prinz Georg Wilhelm begibt ſich zur Feſtigung feines Ge
ſundheitszuſtandes im nächſten Monat wieder in Begleitung des
Leibarztes Dr Lurtz auf die Dauer von 8 Monaten nach
Aegypten und für kurze Zeit auch nach Jtalien Während des
vorjährigen Winteraufenthaltes in Aegypten hielt ſich der Prinz
hauptſächlich in Kairo Luxor und Aſſuan auf Diesmal beab
ſichtigt er wie verlautet längere Zeit im Wüſtenbad Heluan zu
verweilen und dann den Nil entlang eine Reiſe zu machen

Unter den Kandidaten für den Poſten des Berliner
Stadtkämmerers wird laut auch der frühere
Rechtsanwalt und ſpätere kobnurg gothaiſche Staatsminiſter a D
Hentig genannt

Eine Ordensauszeichnung iſt dem Zirkusdirektor
Kommiſſionsrat Paul Buſch zuteil geworden Aus Anlaß
ſeiner opferwilligen Beſtrebungen im Jntereſſe des Roten
Kreuzes während des ruſſiſch japaniſchen Krieges wurde ihm von
der japaniſchen Regierung die Ordensdekoration vom japaniſchen
Roten Kreuz verliehen und dieſer Tage durch den Prinzen
Kotobito und den Grafen Matſukata Maſayoſhi mit einem darauf
bezüglichen Diplom zugeſtellt

Die Fleiſchnot
Die von uns unter aller Reſerve wiedergegebene Nachricht

daß die Oeffnung der ruſſiſchen Grenze für die Einfuhr
des erhöhten Schweinekontingents unmittelbar bevorſtehe iſt
wie die Allg Fleiſcherztg zuverläfſig erfahren haben will
nicht zutreffen d Das Gerücht ſei darauf zurückzuführen
daß ein Beamter des preußiſchen Landwirtſchaftsminiſteriums in
den letzten Tagen auf den ruſſiſchen Viehmärkten weilte um ſich
zu informieren

Die Lübecker Bürgerſchaft nahm in ihrer geſtrigen Abend
ſitzung einen Antrag an den Senat zu erſuchen er möge im
Bundesrat ſeine Stimme dahin erheben daß zur Veſeitigung der
Fleiſchteuerung die Grenzen für die Vieheinfnhr geöffnet
werden ſoweit es mit der geſundheitlichen Sicherheit des Vieh
beſtandes vereinbar iſt

Die Erhebungen über die Urſache und den Umfang der
Fleiſchteuerung die in Preußen von dem Landwirtſchafts
miniſter veranſtaltet werden ſind bekanntlich den Landwirtſchafts
kammern und den Regierungspräſidenten zur Erledigung übergeben
worden denjenigen Organen die am allerwenigſten imſlande
ſind ein objektives Bild über die beſtehenden Verhältniſſe zu
zeigen Die Schwaben ſind auch hier wieder einmal klüger
Wie die Frankf Ztg mitteilt läßt die württembergiſche
Regierung bei den Stadtverwaltungen Erhebungen über
die Urſache und Wirkungen der Viehteunerung auſtellen Daneben
werden auch bei den Fleiſcherinnungen Jnformationen ein
gezogen Das iſt ein viel rationellerer Weg um zu einer
c Whklichkeit entſprechenden Beantwortung der Fragen zu
ommen

Deutſchland und die Vereinigten Staaten
Der nach Paris berufene langjährige amerikaniſche General

konſul in Berlin General Maſon wurde geſtern abend in
Berlin von einem Feſtausſchuß unter dem Ehrenvorſitz des
Botſchaſters Charlemagne Tower im Kaiſerhof durch ein Ab
ſchiedsdiner gefeiert Jn einer Rede führte dabei der ameri
kaniſche Botſchafter aus Wir hatten neulich ein ſeltenes
Beiſpiel des inkernationalen Wohlwollens als der deutſche
Kaiſer eine Abordnung von Mitgliedern des amerikaniſchen
Kongreſſes empfing die die parlamentariſche Konferenz in
Brüſſel beſuchte Nie ſind die Beziehungen zwiſchen den beiden
Ländern ſo gut wie gegenwärtig geweſen Uebergehend auf
die bevorſtehende Diskuſſion der deutſch amerikaniſchen Handels
beziehnngen führte der Botſchafter aus Meine einzige Hoff
nung und mein Wunſch ſind daß ſchließlich ein Uebereinkommen
erzielt werden wird das für beide Länder billig und gerecht
und von Nutzen für den internationalen Handel beider iſt

Zur Reichstagserſatzwahl in Eiſenach
Es wird offiziell bekannt gegeben daß das Zentrum von der

Aufſtellung eines eigenen Kandidaten abſieht und die Parole
nd im erſten Wahlgang direkt für den Freiſinnigen zu

immen

Pplitiſches
Der im Plönex Wahlkreiſe anläßlich der Kandidaten

aufſtellung für das durch das Ableben des bisherigen Ab
geordneten erledigte Landtagsmandat zwiſchen den Bünd
lern entbrannte Kleinkrieg entbehrt nicht einiger
pikanter Begleitumſtände Der Bund ſpielt nämlich gegen den
von den Konſervativen Freikonſervativen und Nationalliberalen
aufgeßellten Kandidaten Johannſen der bis zum 4 d M
Bezirksvorſitzender des Bundes war und auch jetzt noch Mitglied
des Bundes iſt ſeine Zugehörigkeit zum Großgrundbeſitz aus
Der von dem Bund auf den Schild erhobene Kandidat Wiedt
wird als beſonders zweckmäßig deswegen empfohlen weil er
dem bürgerlichen Grundbeſitz angehöre Das Spaßhafte dabei
iſt daß der Provinzialvorſitzende des Bundes der Landwirte
der antiſemitiſche Reichstogsabgeordnete Graf Reventlow in
höchſt eigener Perſon jetzt für den bürgerlichen Kandidaten
des Bundes gegen den Kandidaten ſeines adligen Standes
genoſſen Johannſen in die Schranken reitet und für die nächſten
Tage eine ganze Anzahl von Verſammlungen zugunſten der
Kandidatur Wiedt anberaumt hat Was wohl die Herren
von Oldenburg Januſchau Graf Kanitz Graf Limburg
Stirnm zu dieſem Vorſtoß gegen die Führung der adligen
Elemente im Bunde der Landwirte ſagen werden Jn den
Kreiſen der konſervativen Partei hat man ohnehin ſchon
einigen Aunlaß ſich über das provokatoriſche Auftreten des
Bundes der Landwirte zu beſchweren Geſtern bat nämlich die
agrariſche Dentſche Tagesztg dem Bunde der Landwirte ein

oſtentatives Vertrauensvotum erteilt weil er in dem Fleiſchnotrummel nicht die Hände in den Schoß lege ſondern fur Auf
klärung ſorge Dazn machte das agrariſche Blatt die bosdafte
Randbemerkung Er der Bund unterſcheidet ſich dadurch
vorteilhaft von andern landwirtſchaſtlichen Organiſationen die
unſeres Erachtens die ungemein wichtige Frage mit allzu großer
Zurückhaltung behandeln Die anderen landwirtſchafilichen
Organiſationen das ſind nämlich der deutſche Landwirtſchaſts
rat der Landeskulturrat und das preußiſche LandesOekonomie
kollegium in denen die Creme der konſervativen Reichstags und
Landtagsfraktion die Herren Graf Schwerin Loewitz
und Frhr v Erffa an der Spitze das große Wort führen
Ob die Herren dieſen Tadel ruhig einſtecken werden

Jm Großherzogtum Heſſen ſoll ein Wechſel in den
höchſten Beamtenſtellen bevorſtehen Es heißt daß Staats
miniſter Rothe und Juſtizminiſter Dittmar zurück
zutreten wünſchen Nach dem Mainzer Journal iſt
Juſtizrat Gut fleiſch zum Staatsminiſter Generalſtaatsanwatt
Preetorius zum Jnuſtizminiſter auserſehen Dagegen meldet
der Starkenberger Bote Herr Preetorius ſolle Staatsminilſter
Herr Gutfleiſch aber Nachfolger des Miniſters Dittmar werden

Parlamentariſches
Für eine Einberufung des Landtags ſchon im

November ſpricht ſich jetzt ein freikonſervativer Parlamentarker
in der Poſt aus nachdem zwei Tage vorher eine Zuſchrift in
derſelben Zeitung ſich gegen eine ſolche frühe Einberufung erklärt
hatte Der Parlamentarier iſt der Anſicht daß ſogar wenn
das Schulunterhaltungsgeſetz im Herbſt noch nicht fertiggeſtellt
werden könne doch eine vorweihnachtliche Tagung des Landtags
angebracht wäre beſonders wegen der zur rn
Novellen zum Einkommenſtenergeſetz und Wahlgeſehz
die viele ſehr umſtrittene Fragen enthielten und eine erhebliche
Zeit zur Erledigung in Anſpruch nehmen würden Außerdem
würde da bei der Aenderung der Wahlkreiseinteilung eine
mäßige Vermehrung der Zahl der Abgeordneten nicht zu um

gehen ſein werde eine Aenderung der Verfaſſung mlt
ihrem umſtändlichen Apparat nötig ſein

Der Landtag für das Herzogtum Gotha iſt auf den
27 September einberufen worden

Aus Schwarzburg Rudolſtadt wird berichtet
Die Sozialdemokraten haben in einer Parteiverſammlung
beſchloſſen daß die beiden doppelt gewählten Land
tagsab geordneten Hartmann und Winter die Mandite
in Rudolſtadt Weſt und Schlotheim annehmen Die beiden
Kreiſe Frankenhauſen Stadt und Oberweißbach müſſen ſich alſo
einer Nachwahl unterziehen die jedoch ebenfalls zugunſten der
Sozialdemokratie ausfallen dürften die in beiden Wahlkreiſen
große Majoritäten hat Jm Wahlkreis Leutenberg werden
die Sozialdemokraten für die Stichwahl Stimmenthaltung
proklamieren wodurch dieſer Kreis wahrſcheinlich den Agrariern
verloren geht Nach dem endgültigen Reſultat erhielten Stimmen
in dieſem Wahlkreis Bürgermeiſter Crone Leutenberg parteilos
235 Schultheiß Fiedler Agxarier 204 und Frötſcher Soz 178
Der Sieger in der Stichwahl wird ſich aber ſeines Mandats
eventuell nicht lange freuen können da die Sozialdemokraten
das Mandat wegen Wahlbeeinfluſſung kaſſieren wollen Der
Landrat v Baumbach hat nämlich einen Wahlaufruf zugunſten
W geguneriſchen Kandidaten mit ſeinem Landratstitel unter
zeichnet

Kirche und Schule

Die Thüringer kirchliche Konferenz welche ſeit
1901 alljährlich im Herbſt in Paulinzella tagt gedenkt auch in
dieſem Jahr vom 3 5 Oktober dort zuſammen zu kommen
Dienstag 3 Okt Eröffnungsauſprache des 1 Vorſitzenden Stifts
prediger Brauer Eifenach darnach Vortrag des Generalfuper
intendent Dr Braune Rudolſtadt über Geſchichte der lutheri
ſchen Kirche in Thüringen ſeit 1849 Abends Vortrag des
Paſtor Dr Willms Fraureuth über Moderne Literatur und
das chriſtliche Hans Mittwoch 4 Okt Profeſſor D Waltder
Roſtock Die lutheriſche Beurteilung der chriſtlichen Sittlichkeit
1 Teil darauf Diskuſſion Nachm 3 Uhr Hauptverſammlung
der Thüringer kirchlichen Konferenz Donnerstag 5 Okt 2 Teil
des Profeſſor D Waltherſchen Vortrages über Die lutheriſche
Beurteilnng der chriſtlichen Sittllichkeit

Handel und Gewerbe
Die wilde Spekulation in Kaliwerten hat vielfach

zu dem Vorſchlag geführt die Le x Gamp Schließung der
Mutungen auch auf Hannover auszudehnen Neuerdings
läßt ſich ſogar ein Berliner Blatt aus Hannover melden es
hälten dort Beratungen einer Regierungskommiſſion ſtattgefunden
welche Erhebungen zur Ansdehnung der Lex Gamp auf die
Provinz Hannover zum Gegenſtand hatten Es handelt ſich um
leere Kombinationen Wäre es möglich die Lex Gamp auf
Hannover auszudehnen ſo wäre das ſicherlich vom Landtag be
tätigt worden Jn Hannover hängt jedoch das Bergeigentum
mit dem Grundbeſitz zuſammen und es iſt deshalb eine andere
Regelung nötig Daß dieſe Frage ſtudiert werden ſoll iſt
ſchon im Abgeordnetenhauſe in Ausſicht geſtellt worden ſchon
weil das wilde Vohren die Gefahr von Waſſerdurchbrüchen
zeitigt doch iſt eine Neuregelung ohne Zweifel ſchwieriger
Natur

Finanzweſeu
Mit der Frage der Einkommenſteuerreform ſoll

ſich der künftige preußiſche Landtag befaſſen Das war bereits
bekannt jetzt teilt dazu die Deutſche Tagesztg mit daß man
um die Erledigung der Vorlage zu fördern darauf verzichtet hat
Anregungen in den Entwurf hineinzuarbeiten die bei der Er
örterung des Gegenſtandes im Landtage gemacht worden ſind
Die Vorlage ſoll vielmehr nur das enthalten was der preußiſche
Finanzminiſter ſeinerzeit angekündigt hat

Verkehrsweſen
Die Aufhebung des Beſchwerdebuchs das auf

jeder Station der bayeriſchen Stagisbahnen bisher aufiag wird
der Augsb Abdztg zufolge neuerdings vom Verkehrsminiſterium
in Erwägung gezogen nachdem ſich die Beſchwerden in den
letzten Jahren bedentend vermehrt haben Unter den Ve
ſchwerden befanden ſich ſehr viele unbegründete und die Unter
ſuchung und Beantwortung nahm ſehr viel Zeit in Anſpruch
Man hat auch die Erfahrnng gemacht daß ein großer Teil der
Beſchwerden die alle in mehr oder minder großer Aufregung
abgefaßt ſind es mit der Wahrheit nicht immer ganz genau



nimmt Die Aufhebung des Beſchwerdebuches iſt allerdings
ein radikales Mittel um unbegründete Beſchwerden unmöglich

machen Daß die Anbringung begründeter Beſchwerden dadurg gleichfalls unmöglich W wird kümmert das bayeriſche

Verkehrsminlſterium nicht

Arbeiterbewegung
Die Gründung eines Jnduſtriearbeiterverbandes

deſchloß eine Konferenz des Verbandes der Fachvereine der
Solinger Jnduſtrie Die Vertreter ſämtlicher Fachvereine
erklärten ſich wie die Voſſ Zig aus Eſſen erfährt für den

anineähn aller lokalorganiſierten Gewerkſchaften um
einen geſchloſſenen feſten Verband gegen den ſozialdemokratiſchen
Metallarbeiterverband zu bilden Die nächſte Konferenz wird
den Entwurf der Satzungen beraten

Heer und Flotte
Ein tödlich verlaufener Unfall ereignete ſich im Manbdver

gelände zwiſchen Schwarzenfeld Stulln Nabburg bei einer
Gefechtsübung der 5 bayeriſchen Diviſiton Der
Sergeant Babl von der 2 Kompagnie des 11 de
Regiments Regensburg erhielt vom gegneriſchen 10 Jnfanterie
Regiment Jngolſtadt einen ſcharfen Schuß die Kugel durch
löcherte den Magen und die Leber des Getroffenen Schwer
verwundet wurde der Bedauernswerte dem Krankenhauſe in
RNabburg zugeführt wo er bald darauf ſtarb Das Gefecht
wurde ſofort abgebrochen und eine ſtrenge Unterſuchung des
rätſelhaften Vorfalls angeordnet

Kaiſerliche Marine Falke iſt am 15 Sept in Seagttle
hen eingetroffen und am 16 Sept von dort nach Port
nd Oregon in See gegangen Habicht iſt am 17 Sept

in Nieuwediep eingetroffen und ſetzt am 19 Sept die Heimreiſe
über Brunsbüttel nach Kiel fort Tiger iſt am 16 Sept in
Hankan eingetroffen Flußkbt Vorwärts iſt am 18 Sept
in Shanghai eingetroffen Seeadler iſt am 17 Sept in
Colombo Ceylony eingetroffen und ſetzt am 19 Sept die Reiſe
nach den Seychellen fort Thetis iſt am 18 Sept auf den
Seychellen eingetroffen und ſetzt am 21 Sept die Reiſe nach
Dar es Salaam fort

Koloniales
Ueber den Tod des Abg Fries der bekanntlich auf

der Afrikafahrt an Herzſchlag geſtorben iſt ſchreibt Abg Dr
Semler in einem Reiſebrief an die Hamb Nachr folgendes
Heute am 24 Auguſt um 10 Uhr vormittags iſt der Kollegeſchmerzlos an Bord geſtorben Derſelbe war heute früh auf
eſtanden dann aber in ſeine Kammer es iſt eine der Luxus
ammern wo er ja jeden denkbaren Komfort hatte zurück
ekehrt weil er ſich nicht wohl fühlte Sowohl der Schiffsarzt
rofeſſor Rieker aus Roſtock wie ſpäter auch der Oberſtabsarzt
iemann beſuchten ihn alsbald Nachdem er ſich von einem
einen Schwindelanfall den er auf etwas Seekrankheit zurück

ſührte erholt hatte erlitt er in Gegenwart beider Herren Aerzte
wiederholte Schlaganfälle Er bekam mit anfänglichem Erfolg
mehrere Aetherinjektionen aber beide Aerzte waren mit Rückſicht
auf den ganz morſchen Körper des Verſtorbenen der ſchon
leidend an Bord gekommen war von vornherein bedenklich Herr
Oberförſter Fries hat wie die Aerzte erſt jetzt erfuhren ſeit
langer Zeit an Herzbeſchwerden gelitten die auf Ueber
anſtrengung beim Radfahren von Herrn Fries ſelbſt zurück
geführt wurden Dazu war der Verſtorbene mit einem Lungen
emphyſem und einer Arterienverkalkung behaſtet
Außerdem hatte er einen doppelſeitigen Leiſtenbruch
und hochgradige Magenerweiterung Die letztere bat
bereits bald nach der Abfahrt dazu geführt daß Fries beſonders
an Bord beköſtigt wurde mit kleineren und leichteren Mahlzeiten
zu anderer als der gewöhnlichen Zeit

Der auf der afrikaniſchen Spritztour erkrankte Reichstags
abg Günter Neidenburg iſt am Sonntag mit dem Dampfer
Ernſt Wörmann in Hamburg eingetroffen Er berichtete überbie Beerdigung des auf der Reiſe verſtorbenen Abg Fries

folgendes Die Leiche des Verſtorbenen wurde am 27 Auguſt in
Lome ausgeſchifft Drei Abgeſandte des Gonvernements waren
zum Empfang erſchienen An der Beſtattung des Abg Fries
beteiligte ſich der ganze Ort Der Abg Hagemann hielt die
Trauerrede Wie Abg Günter weiter erzählte war auch
Dr Arendt auf der Reiſe erkrankt Er hatke ſich aber als
man in Lome ankam wieder erholt ſo daß er an der Weiter
fahrt teilnehmen konnte Abg Günter iſt übrigens wieder voll
ſtändig hergeſtellt und reiſte noch am Sonntag abend in ſeine
Heimat ab

Jn Kamerun iſt der Mörder des vor einiger Zeit er
mordeten Stationsleiters Grafen v Pückler ein Bliſche Mann
Daboadje dingfeſt gemacht und in Baſcho zum Tode verur
teilt worden

e

Sozialdemokratiſcher Parteitag
II Jena 18 SeptAm Montag morgen um 9 Uhr nahmen die geſchäftlichen Ver

handlungen des Parteitages ihren Anfang Es ſind auch aus
dem Ausland aus Oeſterreich Rußland England und Holland
verſchiedene Genoſſen eingetroffen die von dem Abg Singer
begrüßt wurden und mit entſprechenden Reden antworteten

Dann ergreift Abg v Vollmar zum Referat Ueber
Parteiorganiſation das Wort Als Berichterſtatter der
Kommiſſion bringt er zunächſt deren Meinung zum Ausdruck
Er hebt gleich zu Beginn ſeiner Ausführungen hervor daß ſeine
Ausführungen ſehr lange Zeit in Anſpruch nehmen werden Bei
der Frage der Parteizugehörigkeit verlangt er eine präziſe Faſſung
der Paragraphen Er fordert aber keine praktiſche Be
tätigung wie ſie von einzelnen verlangt wird denn ſagt er
Tauſende von Staatsbeamten die zu uns gehören und viele
Arbeiter in Privatbetrieben können ſich nicht praktiſch be
tätigen Den Begriff der Ehrloſigkeit der den Ausſchluß
aus der Partei nach ſich ziehen ſoll hält er für eine Kautſchuk
beſtimmung Er glaubt daß eine BVeſtimmung wonach jeder
Verſtoß gegen das Partelprogramm den Ausſchluß bedingt voll
ſtändig genüge Wenn auch eine gewiſſe Disziplin ſtets er
ſorderlich iſt dürfen die Genoſſen doch nicht vergeſſen daß ſie
eine Partei der Freiheit ſelen Redner geht dann auf die Frage
der Schlichtung von Streitigkeiten ein Weiter be

andelt Abg v Vollmar dann die einzelnen Punkte des Organi
ationsſtatuts Zum Schluß ſeiner Ausführungen berührte

Vollmar auch die Frage eines Zentralorgans der Partei
Den Berliner Parteigenoſſen die den Vorwärts zum Lokal
organ machen wollen haben ſich auch die Bremer angeſchloſſen
in der Hoffnung daß dann die Reibungsflächen verſchwinden
würden Genoſſen erklärte Vollmar ich kann dieſen Fonds
von Vertrauensſeligkeit nur bewundern Heiterkeit Jch kann
ſie ehren aber nicht teilen denn bei der erſten Gelegenheit wird
der Streit auch wenn der Vorwärts Lokalorgan iſt wieder

Vollmar ſchloß ſeine Ausführungen unter lebhaftem

Zu der Sitzung am Montag nachmittag wurde die Diskuſſion
über die Frage der Parteiorganiſation begonnen Dabei wurde
auch die Vorwärts Frage von verſchiedenen Seiten erörtert
Zubeil Berlin verlangte daß der Vorwärts ein Lokalorgan
werden ſolle Den Berliner Genoſſe ſoll ſo das Recht werden
den Vorwärls ſo auszubauen wie ſie es wünſchen ein Recht

das ihnen 10 Jahre bereits vorenthalten wird Vravo Wels
Berlin hebt hervor wie n der Einfluß der Verliner Ge
noſſen auf das Zentralergan ſei Nicht einmal eine Preß
kommiſſion ſei ans Berliner Genoſſen gebildet worden Wir

rlangen ein elgeres Organ in dem die Meinung der Berliner
rteigenoſſen unverfälſcht zum Ausdruck kommt Die Berliner

enoſſen fühlen ſich auch ſchon n mancher anderen Hinſicht
geſebt Es iſt erkläct worden der Vorwärts habe als

entralorgan unparteliſch zu ſein Wir wollen aber keinre Organ in Berlin weil wir ſelbſt
parteiiſch ſind Die Berliner Genoſſen verlangen Gerechtigkeit
Sie wollen nicht mindere Rechte haben als die Genoſſen in
kleinen Orten

Frau Zietz Hamburg bittet im Jntereſſe der proletariſchen
Frauenbewegung alle Anträge die die weiblichen Ver
trauenslente abſchaffen wollen abzulehnen Jn Bremen
ſei durch deren Arbeit die Zahl der Genoſſinnen in einem Jahre
von 10000 auf 30 000 geſtiegen Daß dieſe Agitation notwendig
iſt darüber ſind wir uns alle einig nur nicht darüber wie ſie
betrieben werden ſoll An den Orten wo politiſche Vereine
beſtehen ſollen keine beſonderen Frauenorganiſationen geſchaffen
werden dort ſollen ſich die Frauen den beſtehenden ſozial
depiotratiſchen Vereinen anſchließen und ſich ganz der Agitation
widmen

Jnzwiſchen iſt ein Antrag von Bedeutung dem Poarteitage
vorgelegt worden Er verlangt Jn Rückſicht auf die Mißhellig
keiten zwiſchen Partei und Gewerkſchaftsbewegung die nicht
notwendig aus der unumgänglichen Arbeitsteilung zwiſchen
Partei und Gewerkſchaftsbewegung folgen und ſich zum Nach
teile beider proletariſchen Organiſationen ſteigend bemerkbar
machen beſchließt der Parteitag Es iſt in erſter Linie eine
organiſatoriſche und organiſche Verbindung
zwiſchen Partei und Gewerkſchaftsbewegung an
zuſtreben

Dann ergreift Abgeordneter
Bebel

das Wort Jm Auftrage des Parteilvorſtandes und der Kontroll
kommiſſion bittet er um Ablehnung des Berliner Antrages
der dem Vorwärts den Charakter als Zentralorgan nehmen
will Der Parteivorſtand habe von dem Vorhaben der Berliner
Vertrauensmännerkommiſſion keine Kenntnis gehabt und könne
daher auch nicht dazu Stellung nehmen Bebel legt dann die
Gründe dar welche beim Fall des Sozialiſtengeſetzes veranlaßt
haben das Berliner Volksblatt in das Zentralorgan den
Vorwärts umzuwandeln Die Berliner Vertrauensmänner

von damals hätten bereitwilligſt der Umwandlung zugeſtimmt
Zuruf Vertrauensmänner aber nicht die Berliner Genoſſen

Lieber Genoſſe das war doch damals nicht möglich Die
Berliner Genoſſen haben ſeit 1897 vollen Anteil an der Ver
waltung des Blattes der Anſtellung der Redakteure und der
Haltung des Blattes Jn den acht Jahren ſeitdem ſind nur
zweimal Differenzen zwiſchen dem Parteivorſtand und den Ber
liner Genoſſen entſtanden Einmal wegen der Anſtellung eines
Redakteurs und das andere Mal als der Vorſtand einige
Beamtengehälter erhöhen wollte dem ſich die Preßkommiſſion
widerſetzte Jn beiden Fällen iſt der Parteivorſtand abgeblitzt
und hat ſich gefügt Nun ein Wort zur Haltung des

Vorwärts Jch konſtatiere daß die Geſamtvertretung
der Berliner Parteigenoſſen und der Parteivorſtand ſich in voller
Harmonie in der Auffaſſung über den Vorwärts befinden
Lebhafter Beifall Zuruf Aber geändert wird doch nichts
Heiterkeit Man hat auf Meinungsverſchiedenheiten in der
Redaktion hingewieſen und gemeint daß das in einem
bürgerlichen Blatt nicht vorkommen könne Gewiß Genoſſen
ein bürgerlicher Verleger würde die eine oder die andere Partei
hinausſchmeißen Das können wir doch aber nicht tun Die
Berliner Genoſſen haben im Laufe der letzten Jahre vier
Männer in die Redaktion gewählt Das waren doch Männer
ihres Vertrauens die der radikalen Richtung angehörten
Wenn zwei davon von der Rechten ſich haben unterkriegen
laſſen ſo iſt das doch nicht unſere Schuld Ebenſowenig können
wir etwas dafür wenn ſich dadurch die Mehrheitsverhältniſſe
verſchoben haben Wir ſind der Meinung daß in der gegen
wärtigen Situation weniger denn je möglich iſt dem
Hauptblatt der Partei eine ſubalterne Rolle zuzuweiſen
Wir ſind der Ueberzeugung daß in der gegenwärtigen
Situation an den beſtehenden Verhältniſſen nicht ge
rüttelt werden darf Aber Genoſſen wenn wir Jhr Vertrauen
wieder erhalten dann das kann ich verſprechen werden
wir alles aufbieten daß die voll berechtigten Klagen der
Berliner Genoſſen die auch durchaus die unſerigen ſind
abgeſtellt werden und daß den unhaltbaren Zuſtänden
im Vorwärts ich betone ausdrücklich unhaltbaren Zu
ſtänden abgeholfen wird Stürmiſcher Beifall und Zurufe
Liebe Genoſſen die Dinge müſſen dort erſt ihren Höhepunkt er
reicht haben ebe man einſchreitet Aber dieſer Höhepunkt
iſt erreicht es geht nicht weiter Großer Beifall
Die Berliner Genoſſen mögen übrigens bedenken daß ſie zwei
ihrer Mitglieder in den Parteivorſtand wählen können ein Privi
legium vor allen anderen Genoſſen Lebhafter Beifall

Die Ausführungen einer Reihe weiterer Redner bringen
nichts Neues und gehen bei der Unruhe im Saale faſt verloren
Schließlich wurde ein Schlußantrag angenommen
v Vollmar verzichtete aufs Schlußwort Auf Vorſchlag
Singers wurde die alte Bremer Redaktionskommiſſion be
auftragt während der Tagung nochmals den Entwurf und alle
Anträge durchzuarbeiten Morgen früh werden die Verhand
lungen fortgeſetzt
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IX Chriſtlich ſozialer Parteitag
II

Eſſen Ruhr 18 Sept
Bei der Begrüßungsverſammlung am Abend hielt u a Abg

D Stöcker eine Anſprache Er meinte unſere Schwierigkeiten
ſeien heute alle inkernational Jnternational ſei das Zentrum
international die Sozialdemokratie das Jndentum das Kapital
der Kapitalismus national ſeien allein die Chriſtlichſozialen
Nach ihm ſprach Pfarrer Haſſe aus Eſſen der neulich in der
nationalliberalen Wählerverſammlung beinahe geprügelt worden
wäre Wie er behauptete ſei er gegen ſeinen Willen in die
Wablbewegung gezogen worden und müſſe ſich nun gegen die
Angriffe verteidigen Pfarrer Lic Weber München Gladbach
bemerlte nach der Nordd Allg Ztg daß ihm das Blut in
den Adern gekocht habe als er von der Behandlung Pfarrer
Haſſes gehört habe Das ſei nicht mehr Liberalismus ſondern
Tyrannei Der Redner gedachte Stöckers der heute viermal
geredet und einmal gepredigt habe Möge er nicht vergeſſen
daß er ſich für uns erhalten ſolle Pfarrer Weber brachte ein
Hoch der Gemahlin Stöckers Stöcker Um mich brauchen Sie
ſich nicht zu ſorgen ich bin erſt 70 Jahre Große Heiterkeit
Veifall

7 Juternationaler Arbeiterverſichernngskongreſtz
Wien 18 Sept

Der Ehrenpräſident des Organiſationskomitees früherer Miniſter
präſident Dr v Körber hielt nach Eröffnung des Kongreſſes
eine Begrüßungsanſprache in der er nach einem kurzen Rückblick
auf die früheren Kongreſſe und die bisherigen Beſtrebungen auf
dem Gebiete der Arbeiterverſicherung darauf hinwies daß der
wirtſchaftliche Wettbewerb in neuerer Zeit eine weſentliche Ver
ſchärfung erfahren habe Die damit verbundene Sammlung der
natfonal wirtſchaftlichen Kräfte dürfe auch für die Arbeiterſchaft
nicht ungenütt vorübergehen um ſo mehr nicht als ſie einem
der maßgebendſten Faktoren des Konſums bilde und nicht in der
Lage ſei ſich für die durch die Verteuerung der Preiſe von ihr

e Opfer durch den Nutzen an eigenen Unternehmungen
chadlos zu halten

Hierauf hieß der Präſident des Organiſationskomitees Handels
kammerpräſident v Kink Wien die erſchienenen Delegierten
mit herzlichen Worten willkommen Jn einer weiteren Anſprache
agte der Ehrenpräſident des Comité permanent Geheimrat
Dr Bödicker allen deuen Dank die ſich um den d enKongreß verdient gemacht hätten Hierauf begrüßte der niſter

des Jnnern Graf v BylandteRheydt im Namen der
Regierung den Kongreß Daß dre Anusbau des ſozialen Ver

ſicherungsweſens ein unabwelsliches Poſlulat iſt ſteht feſtverhehle ich mir ſo fuhr der Miniſter fort v
die e Verſicherung nur einen Teil jener umfaſſenden ſoziale

ürſorge bildet die der Staat um ſeiner ſelbſt willen denjenige
chuldet die im Wettlaufe des Lebens nur ihre Arbeit ein

zuſetzen haben Den Geboten der Sittlichkeit zu
Geltung zu verhelfen bleibt immer der höchſte Zwe
jeder ſtaatlichen Betätigung Einer ſittlichen Forderun
aber entſpricht es denjenigen die auf den Ertrag ihrer Händ
angewieſen ſind eine menſchenwürdige Lebensführung z
ſichern Vorwärts ſchreitend dürfen wir den Blick nicht ab
wenden von dieſem hohen Ziele das der Staatskunſt künſtige
Generationen geſteckt iſt der Verwirklichung des Rechtes auf di
Exiſtenz Jndeſſen müſſen wir uns jedoch beſcheiden des Tager
Arbeit auf dasjenige zu richten was unter den gegenwärtigen
Verhältniſſen zunächſt für jene geleiſtet werden kann die durch
ihr Alter oder durch widriges Geſchick ihrer Arbeitsfähigket
beraubt ſind Sodann begrüßte Bürgermeiſter Lueger der
Kongreß im Namen der Stadt Wien und verwies darauf daß
nicht nur Arbeiter ſondern auch der Kleinbürger und der
Bauernſtand des Schutzes für das Alter bedürfen Es werd
alſo Sache der Zukunſt ſein wenn die Arbeiterverſicherung aus
ebaut ſei auch an die Verſicherung dieſer beiden Stände zu
chreiten Sodann faßte der franzöſiſche Delegierte Eduard

u die Zwecke und Ziele des Kongreſſes in überſichtlicher
arſtellung zuſammen Oberregierungsrat Werner dankte im

Namen der deutſchen Delegierten für den ſchönen Empfang und
ſagte Der Herrſcher Oeſterreichs und fein treuer Bundesgenoſſe
unſer Kaiſer fühlen ſich eins in dem Gedanken daß den Arbeiter
ſtand heben nichts anderes heißt als die Wohlfahrt des Landes
ſteigern Unter lebhaftem Beifall beſtieg dann der frühere fran
zöſiſche Miniſter Millerand die Tribüne und ſprach den Dank
der Franzoſen für den Empfang aus Redner gab eine Dar
ſtellung der Ziele des Kongreſſes welcher wenn ſeine Jdeen ſich
verwirklichen dazu führen müſſe die Menſchheit vorwärts zu
bringen auf dem Wege der Humanität und Gerechtigkeit Hierauf
ſprachen Vertreter der einzelnen Staaten Zu Präſidenten
wurden Handelskammerpräſident v Kink Geheimer Rat Dr
B re r Berlin und Hofrat Dr v Philippovich Wien
gewählt

Geſtern nachmittag war die erſte Beratung des Arbeiter
verſicherungs Kongreſſes Die Referate galten ausſchließlich der
Entwickelung der Arbeiterverſicherung ſeit dem Pariſer Kongreß
im Jahre 1889 worüber Redner mehrerer Länder und für
für Deutſchland Geheimrat Dr Bödiker referierten Um
7 Uhr abends fanden ſich die Delegierten etwa 800 an der Zahl
zu einem Empfange auf dem Rathauſe ein Bürgermeiſter
Dr Lueger begrüßte die Anweſenden im Namen der StadtHieran ſöloß ſich ein Feſtmahl bei dem Bürgermeiſter
Dr Lue ger einen Trinkſpruch auf die Oberhäupter aller auf
dem Kongreſſe vertretenen Nationen und dann auf den Kongreß
ſelbſt ausbrachte Geheimrat Dr Bödiker erwiderte mit einem
Toaſt auf die Stadt Wien und ihren Bürgermeiſter

15 Verbandstag des Verbandes deutſcher Poſt
und TelegraphenAſſiſtenten

J Berlin 18 Sept
Der Vorſitzende des Verbandstages OberTelegraphenaſſiſtent

Rehländer Berlin ſtellte bei Eröffnung der Verhandlungen die
wie ſchon gemeldet in Berlin ſtattfanden die Anweſenheit von
94 Abgeſandten aus ſämmtlichen 41 Ober Poſtdirektionsbezirken
des Reichs feſt die zuſammen 21,800 Stimmen vertreten Es
wurden drei Kommiſſionen gebildet Einen Antrag des Bezirks
vereins Koblenz zur Frage der Ueberführung der
Aſſiſtenten in die Sekretärklaſſe begründete Poſt
ſekretär Kohl Neuwied indem er zahlreiche Vergleiche zwiſchen
den Verhältniſſen der Reichspoſtbeamten und jenen der ver
ſchiedenen preußiſchen Staatsverwaltungen anſtellte Er er
mahnte die Sekretäre nicht den Unwillen der Aſſiſtenten zu
erregen und bat um Mäßigung und Selbſtbeſchränkung Auch
Ober Poſtaſſiſtent Muſſelek Pinneberg ſprach in dieſem Sinne
Er betonte dabei daß das frühere Streben des Verbandes nach
einer Perſonalreform nicht nur für einzelne die Erreichung von
Vorteilen durch die Sekretärprüfung bezweckt habe ſondery
vielmehr die Hebung und Höherbewertung des ganzen Aſſiſtenten
ſtandes Dementſprechend dürfe man auch jetzt eine Gehalts
aufbeſſerung beanſpruchen

An der Hand ausgezeichneten Materkals begründete dann
Ober Poſtaſſiſtent Flader Königsberg Pr ſeinen Antrag auf
Gleichſtellung der Reichspoſtbeamten mit den ent
ſprechenden mittleren preußiſchen Staatsbeamten
Er trat in eine gründliche Erörterung der wirtſchaftlichen und
ſozialen Lage des ganzen Beamtenſtandes ein und unterſuchte
von volkswirtſchaftlichen Geſichtspunkten aus die bisher zur
Aufbeſſerung der Beamtenbezüge gemachten Vorſchläge die ihm
ausnahmslos nicht weit genug gingen Den Verbandsvorſtand
ermahnt er nicht zu regieren ſondern zu verwalten nach den
Richtlinien die ihm vom Verbandstage gegeben würden Er
ſchloß ſeine Ausführungen mit der Forderung einer durch
greifenden und wirkſamen abermaligen Perſonal und
Gehalts Reform Brauſender Beifall bewies dem Redner
daß er aus dem Herzen der Verſammelten geſprochen hatte

Bei der Beratung der weiteren Anträge trat Poſtſekretär
StahlTilſit für eine Verminderung der Dienſtſtunden
der Poſtverwaltung und der Telegrapheubaubeamten ein Als
dringend erforderlich wurde mit Rückſicht auf die beſtehende
Teuerung die Aufbeſſerung des Einkommens der nichtangeſtellten
Beamten bezeichnet und folgender Antrag einſtimmig an
genommen Der Verband tritt dafür ein daß die Tagegelder
der nichtangeſtellten Poſt und Telegraphen Aſſiſtenten bald
möglichſt eine den Zeitverhältuiſſen entſprechende Erhöhung er
fahren und daß günſtigere Anſtellungsverhältniſſe herbeigeführt
werden Ebenſo einſtimmige Annahme fand ein Antrag des
Bezirksvereins Straßburg Elſaß Es iſt dafür einzutreten
daß ſämtliche Berichte über Leiſtungen und Führung
der Beamten dieſen unter Anführung von Tatſachen zur
Kenntnis und etwaigen Rechtfertigung vorgelegt werden

Ober Poſtaſſiſtent Kob be Leipzig begründete den Leipziger
Antrag betr Gehaltsaufbeſſerung der Poſtaſſiſtenten und
Uebertritt in die Sekretärſtellung Jm Alter von 45 59 Jahren
hätten die Beamten die größten Ausgaben zu leiſten daher ſei
für ſie eine Gehaltserhöhung in dieſen Jahren am notwendigſten
Mit teilweiſe ſehr ſcharfen Angriffen gegen den Verbands
vorſtand der verſekretärt ſei bis in die Knochen ſchließt
Redner unter lebhaften Kundgebungen der Verfammlung indem
er die Annahme einer von ihm vorgelegten Erklärung empfiehlt
Zur Rechtfertigung des angegriffenen Verbandsvorſtandes nimmt
darauf der 1 Verbandsvorſitzende Poſtſekretär Hamecher Berlin
das Wort Einer fachlichen Kritik werde der Verbandsvorſtand
jederzeit ſtandhalten Dieſer müſſe unbedingt für ſich in An
ſpruch nehmen daß er zu jeder Zeit allen Sonderbeſtrebungen
innerhalb des Verbandes ob ſie von den Sekretären oder aus
anderen Kreiſen der Mitglieder gekommen ſejſen auf das ent
ſchiedenſie und unzweidentigſte entgegengetreten ſei Der Ver
gangenheit des Verbandes ſei man bei Erörterung der Frage
nicht immer gerecht geworden Er hoffe zuverſichtlich und der
ganze Verbandsvorſtand mit ihm doß der alte Verbandsgeiſt
wieder zum Durchbruch kommen und auch die Kameraden zu der
Ueberzeugung bringen werde daß man nur vereinigt vorwärts
kommen könne Die Verhältniſſe verlangen daß jeder an ſeiner
Stelle ſeine Pflicht erfüllt ohne Neid und ohne Mißgunſt aber
aich ohne Ueberhebung und Selbſtüberſchätzung Dieſen ver
ſöhnlichen Worten folgte anhaltender Beifall



Auskand
Die Kriſis in Ungarn n

ungariſchen Staatskaſſen Ausweis voma darf dieſes Jahres betrugen die Einnahmen
622659 Kronen und die Änusgaben 298289 096 Kronen Die

Einnahmen ſind um 24 125938 Kronen niedriger die Ausgaben
um 14 524568 Kronen höher als in der gleichen Periode des
Vorjahres Die Bilanz ſtellt ſich um 38 650507 Kronen une als im zweiten Quartal 1904

Der achte keltiſche Kongreff
die Union Régionaliſte Bretonne organiſiert hat findetTrgett in Saint Pol de Léon ſtatt Die Plattform auf dem

darkt die in eine Vortragshalle verwandeit worden iſt zeigt Ob
e Wappen der fünf keltiſchen Völker in der Bretagne JslandVoles Edottland und auf der Jnſel Man Das Ziel der Union

ſſt wie M de Eſtourbeillon ausführte eine moraliſche Auto
nomie um das Einverſtändnis zwiſchen den keltiſchen Raſſen zu
ſichern und eine größere frelere Bretagne in einem größeren
Frankreich zu ſchaffen

Frankreich und Portugal
Präſident Loubet hat die Einladung des Königs von

Portugal zu einem Beſuch in Liſſabon angenommen

Die ſchwediſch norwegiſche Unionskriſis
Anläßlich der in ſchwediſchen Blättern verbreiteten Nach

richten über die norwegiſchen Mobiliſierungen wurde ein Ver
treter des Svenska Telegrambyran in Carlſtad von dem nor
wegiſchen Staatsminiſter Michelſen empfangen und von dieſem
erſücht folgendes zu veröffentlichen Der norwegiſche Staats
miniſter Michelſen teilte auf eine Anfrage mit daß die Mel
dungen über norwegiſche Mobiliſierungen in hohem Grade
übertrieben und wahrſcheinlich nur dazu berechnet ſind Sen
ſation zu erregen und daß keine weiteren Truppen
bewegungen nach der Grenze vorgenommen werden
ſo lange die Verhandlungen in Karlſtad fortdauern

Jn diplomatiſchen Kreiſen verlautet daß nach der Beilegung
der ſchwediſch norwegiſchen Kriſe der König von Dänemark
ſeine Zuſtimmung zur Thronkandidatur des Prinzen Karl
geben und der König von Schweden nichts dagegen tun werde
Prinzipiell erſcheine trotz der Abneigung des ſchwediſchen Volkes
die Thronbeſteigung des Prinzen Karl nun als geſichert

Nach dem Friedensſchlufſt
Der Präſident des ruſſiſchen Miniſterkomitees v Witte begab

ſich Montag abend 7 Uhr in Cherbourg an Land und wurdedort mit Hochrufen auf Rußland begrüßt

Die Lage in Ruſßland
Die Reichsduma für Polen

Der unter dem Vorſitze des Grafen Solski tagende Sonder
ausſchuß hat die Beratungen über das Reglement für die
Wahlen zur Reichsduma im Königreich Polen beendet Für die
Wablen werden Wahlkörper gebildet aus den Grundbeſitzern der
Diſtrikte aus den ländlichen Beſitzern der Gmine der kleinſten
ländlichen Verwaltungseinheit Polens die 3 bis 20 Morgen
Land beſitzen und aus den ſtädtiſchen Wählern

Belgien
Der Kongreß zum Schutze litexariſchen Eigentums

wurde geſtern in Lüttich unter dem Vorſitze des Staatsminiſters
Beengert eröffnet der in einer Anſprache feſtſtellte daß nur
noch die Niederlande ſich von dem internationalen Schutz
abkommen ausſchließen Der rumäniſche Delegierte zeigte den
Anſchluß Rumäniens an das Berner Abkommen an

Bulgarien
Auf bisher unaufgeklärte Weiſe ſind in der Ruſtſchuker Filiale

der Landwirtſchaſtlichen Bank 135,000 Francs wovon
35,000 effektives Gold und der Reſt Banknoten abhanden ge
kommen Zwei Beamte und ein Bankdiener ſind verhaftet
worden

Britiſch Columbien
Der Frkf Ztg zufolge ſollten Seeleute des deutſchen kleinen

Kreuzers Falke der jetzt im Trockendock zu Esquimalt
wenige Meilen von Viktoria Britiſch Columbſen liegt ſich der

Spionage ſchuldig gemacht haben Die Affäre iſt in Viktoria ſo
aufgebauſcht worden daß ein Teil der Preſſe verlangte ſie ſolle
amtlich behandelt werden man möge den Kommandeur des
Falke erſuchen ſobald als möglich Adieu zu ſagen Esquimalt

in welchem Kriegshafen momentan auch mehrere amerikaniſche
Kriegsſchiffe llegen hat ein ausgezeichnetes Trockendock und wird
deshalb von Schiffen aller Nationen die auf ihren Kreuzfahrten
an der Weſtküſte Amerikas reparaturbedürftig geworden ſind
gern aufgefucht die Engländer haben die Seefeſtung aufgegeben
und ſie den Kanadiern überlaſſen Nur eine kleine Truppe eng
liſcher Soldaten iſi verblieben bis Kanada einmal einige Leute
hinſchickt Nun hatten einige Leute vom Falke eine BVootfahrt
unkernommen Dabei landeten ſie auf früher ſtreng verbotenem
Terrain und beſichtigten die Forts Dintze Head und Black
Rock ſowie die daſelbſt verbliebenen Batterien Beſonders
follen ſie den 12 zölligen Schnellfeuer Geſchützen ihre ganze Auf
merkſamkelt gewidmet haben Ein Verwaltungsbeamter hatte
dieſe gefährliche Arbeit beobachtet und meldete die Sache dem
engliſchen kommandierenden Offizier von deſſen Bericht es nun
abhängen wird ob die Affäre weiter verfolgt werden ſoll
Wahrſcheinlich iſt dies nicht da eine Ausſprache mit dem deutſchen
Kommandeur wohl alles in Ordnung bringen wird Um aber
das Vaterland vor ferneren deutſchen Anſchlägen zu bewahren
ſind jetzt auf den ſo bedroht geweſenen Punkten engliſche Artille
riſten aufgeſtellt worden die jedem Spion heimzulenchten haben

Aunſtralien
Der Lelter der Heilsarmee General Booth der vor

einiger Zeit von einer großen Weltreiſe zurück ekehrt iſt hat bei
dem Preinlerminiſter des Auſtraliſchen Bundes telegraphiſch an
gefragt ob für die Anuſiedlung von 5000 Familien
in Auſtralien Vorkehrungen getroffen werden können
Es handle ſich um Leute mit etwas Mitteln und zwar
aus den landwirtſchaftlichen und verwandten Berufen Die
Einwanderung könne in einigen Monaten beginnen Der
Premier Herr Deakin hat ſich ſoſort wegen der Angelegenheit
h gen leitenden Miniſtern der Einzelſtaaten ins Einvernehmen

etzt

Täglich grosse Eingänge von

Hoerbst Neuheiten
in hochelegaunten

Kleiderstoffen u Konfektion

Provinzialnachrichten
e Frankleben 18 Sept Die internationale Bohr
eſell ſchaft beabſichtigt in unſerer Flur einen Schacht anzu

egen falls die Jeſanerſnse die kürzlich ihren Anfang genommen
haben günſtige Refultate ergeben nd deshalb mit einer
Anzahl Ackerbeſitzern Verträge abgeſchloſſen worden nach denen

ch die Jobrge c dant verpflichtet bis zum 1 Juli nächſten
jahres eine Erklärung abzugeben ob ſie die betr Ackerpläne

für 3000 Mk pro Morgen käuflich erwerben will oder nicht
Jn erſterem Falle ſind dann pro r 300 Mk Anzahlung
und in den folgenden Jahren weitere Abſchlagsſummen zu leiſten
Die Aecker bleiben jedoch bis zur Bezahlung der ganzen Kauf
ſumme Eigentum der bisherigen Beſitzer und können von dieſen
auch bis dahin bewirtſchaftet werden

b Fraukleben 18 Sept Jagdunfall Jm benachbarten
erbeuna wurde der Gaſtwirt Thormann auf der

Hühneriagd von einem unvorſichtigen Schützen in das Geſicht ſch
eſchoſſen wobei ein Auge ſo ſchwer verletzt wurde daß ſich Thſoſor in die Halleſche Klinik begeben mußte

Delitzſch 18 Sept Einer abgefeimten Spitzbuben
und Einbrecherbandeſ iſt man in Zwochau auf die Spur
ekommen Der Gutsbeſitzer A Kohlmann vermißte in letzter
it nach und nach 4 Schafe Der Verdacht des Diebſtahls

lenkte ſich auf den in ſeiner Schäferei wohnenden Dienſtknecht
Krumbach Die angeſtellte Unterſuchung führte auch zu einem
Erfolg Krumbach geſtand am Sonnabend in Schladitz beim
Gutsbeſitzer Fiedler mit einem Freund aus Dölau ein Schaf
geſtohlen und geſchlachtet zu haben Etwa 50 Pfund Schafſfleiſch
wurden auch noch bei ihm vorgefunden Ferner wurde ein
Regulator bei ihm aufgefunden der ebenfalls bei Fiedler ge
ſtohlen worden ſein ſoll Dem Genoſſen Krumbachs gelang
es zu entweichen allerdings nur notdürftig bekleidet ohne
Stiefel und Rock Krumbach wurde verhaftet und dem kgl
Amtsgericht hier übergeben Bald darauf wurde hier in der
Wohnung der Witwe Wilhelmine Buſſe ein Einbruch verübt
und aus einem Schrank Wertpapiere in Höhe von 3200 M
und zwar preußiſche konſol 3 proz Staatsanleihe mit Coupons
in 4 Stücken zu 1000 entwendet Unzweifelhaft iſt der
flüchtige Genoſſe Krumbachs der Täter

RNenuhaldensleben 18 Sept Kinderſegen Kerkuhn
iſt gegenwärtig der Sitz mehrerer ſtarker Familien Da iſt erſtens
der Steinſchläger Klauß mit 18 Kindern mit der gleichen Zohl
18 kann der Steinſchläger Fr Brauer aufwarten Uebertroffen
werden dieſe beiden von dem Steinſchläger H Wegener dem
vor 3 Wochen das 24 Kind geboren wurde Das ſind drei
ſtein und kinderreiche Familien
e Vom Brocken 18 Sept Witterungsbericht Ob

gleich das Barometer geſtern abend faſt 670 Millimeter erreicht
hatte herrſchte in den letzten Tagen der vergangenen Woche
vorwiegend wolkiges trübes teilweiſe nebliges und kaltes
Wetter Gleichzeitig wurden am 16 und 17 auffällige
Drehungen der Windfahne beobachtet während am Sonnabend
bis 4 Uhr nachmittags der friſche Wind aus Weſt und abends
aus Weſtnordweſt wehte drehte er in der Nacht zum Sonntag
nach Nordweſt und abends nach Nord und weht heute ſeit den
erſten Morgenſtunden mit allmählich zunehmender Stärke aus
Oſt und mittags 12 Uhr aus ſüdöſtlicher Richtung Gewöhnlich
ſtellte ſich in den frühen Morgenſtunden Nebeltreiben ein das
erſt nach 9 Uhr vormittags aufhörte dann klarte der Himmel
zwar auf aber im Laufe des Tages nahm die Bewölkung bald
wieder zu Bisweilen trat auch Sprühregen ein Eine große
Seltenheit iſt es daß in dieſem Monat alſo in 18 Tagen
weder Sonnenauf noch untergänge zu verzeichnen waren
Heute iſt die Fernſicht von ſeltener Deutlichkeit Jn der letzten
Nacht ging das Minimumthermometer auf dem Turm
Hütte bis auf 1 Grad hinab das Barometer iſt wieder

langſam im Fallen begriffen Nachdruck auch auszugsweiſe
unterſagt

Thale 18 Sept Zu dem nächtlichen räuberiſchen
Ueberfall auf das an der Ahornallee wohnende Fräulein
Kolligs kann die Halberſt Ztg noch mitteilen daß es der
Polizei bis heute nicht gelungen iſt des Täters habhaft zu
werden Ob die in Haft genommenen Perſonen der Tat über
führt werden können iſt fraglich

Jlſenburg 18 Sept Ein Schadenfeuer entſtand am
Sonntag morgen gegen halb 4 Uhr bei dem Bäcker Emil Schulze
in der Buchbergſtraße wahrſcheinlich durch Ueberhitzen des Back
ofens Die ſämtlichen Balkenköpfe der zweiten Etage ſowie des
Daches in der Mitte des Hauſes ſind durchgebrannt Der
Schaden den Schulze erleidet wird immerhin 2500 M betragen
er iſt durch Verſicherung gedeckt

Erfurt 18 Sept Die Buchbindergehilfen und die
in hieſigen Buchbindereien beſchäftigten Arbeiterinnen haben
geſtern wegen Nichtbewilligung der geſtellten Lohnforderungen
ihre Kündigung eingereicht

Heiligenſtadt 18 Sept Unglücksfall Als am Sonn
abend abend der Landwirt P Jünemann in Günterode mit
Hafereinfahren beſchäftigt war gingen ihm plötzlich die Pferde
mit dem noch nicht fertig aufgeladenen Fuder durch und raſten
durch das Dorf Bei dem Hauſe des Landwirts Förſter ſtießen
die Pferde mit einem von Heiligenſtadt kommenden Fuhrwerk
aus Reinholterode zuſammen Die Deichſel von Jünemanns
Wagen ſtieß dem Jnſaſſen des anderen Fuhrwerks gegen die
Bruſt Dem Manne wurden zwei Rippen gebrochen er mußte
hierher ins Krankenhaus überführt werden

Erledigte Stellen für Militär an wärter im Bezirke
des XI Armee Korps 1 Jannar 1906 Kafſel Königliche Eiſen
dahndirektion der Dienſtort wird bei der Einbernſung beſtimmt Werkſtätten
Nachtwächter Bewerber dürfen das vierzigſte Lebensjahr nicht überſchritten
haben nach beſtandener Prüfung auf einmonatige Kündigung zunächſt 800 M
diätariſche Jahresbeſoldung bei der Anſtellung als etatsmäßiger Nachtwächter
800 M Jahresgehalt und der tarifmäßige Wohnungsgeldzuſchuß jährlich 72 bis
240 M oder Dienſtwohnung das Jahresgehalt der etatsmäßigen Nachtwächter
ſteigt von 800 bis 1000 M der Bewerbung ſind beizufügen ein beantworteter
Fragebogen ein von einem Bahnarzt der Staatseiſenbahnverwaltung oder von
einem Staatsmedizinalbeamten ausgeſtelltes Zeugnis und die im Fragebogen
bezeichneten Ausweiſe Vordrucke zum Fragebogen und zum ärztlichen Zeugnis
ſind vom Centralbureau der Königl Eiſenbahndirektion zu erbilten Alsbald
Niederwildungen Fürſtl Amtsgericht ſtändtgerKanzleigehilfe
Bewerber muß gute Handſchrift beſitzen und in der Rechtſchreibung bewandert
ſein Entlaſſung kann jederzeit ohne Kündigung erſolgen in der Regel ſoll jedoch
eine einmonatige Kündigung vorangehen 5 bis 10 Pf für die Seite Schrelb
arbeit nach fünf Jahren ununtecrdrochener Dienſtleiſtung und bei beſtimmten
Vorausſetzungen ſchon früher ſowie nach Zurücklegung des 26 Lebensjahres kann
ein Wiindeſteinkommen gewährt werden Meldungen ſind an das Fürſtl Amts
gericht in Niederwildungen zu richten 1 Dezember 1905 Weißenborn
Lüderode Kaiſerliche Poſtagentur Landbriefträger Probezeit ſechs
Monate zunächſt auf dreimongalige Kündigung ſpäter auf Lebenszeit 800 M
Gehalt und 72 M Wohnungsgeldzuſchuß jährlich das Gehalt ſteigt dis 1000 M
jährlich Bewerbungen ſind an die Kaiſerliche Ober Poſtdirektion in Erfurt zu

S Monale zunächſt auf dreimonatige Kündigung mit Ausſicht aufſa

rer eRaſferiiche Oberpoſtdireltion in Kaſſel zu le ch Bewerbungen ſind an die

Zerbſt 18 Sept Eine altehrwürdige Sſchulzens
familie Jn Bornum ſtarb der Gutsbeſitzer und rtsſchulze
Auguſt Päckendorf im Alter von 63 Jahren P hätte im nächſten
d das 300 jährige S der Schulzentätigkeit in ſeiner
Famllie felern können Selt 300 Jahren befindet ſich die Familie

r m C m za ulze e Familie ſelbſt wibereits im Jahre 1490 in einer Urkunde genannt ist t

Köthen 18 Sept Die beiden Bahnhöfe wurden
kürzllch von mehreren höheren Regſerungsbeamten beſichtigt
die ſich eingehend über ſämtliche in Frage kommenden Verhäſt
niſſe unterrichten lleßen beſonders über die Uebelſtände die

on ſo oft zu Beſchwerden Anlaß gegeben haben Die Notwendigkeit einer Abänderung der Vahnbote wurde auch von
ihnen anerkannt

Eiſenberg 18 Sept Auf der Eiſenbahn Eiſenberg
Porſtendörf erfolgte bereits die erſte Probefahrt Neben
Vertretern dex Elſenbahndirektion in Erfurt nahmen auch die
Spitzen der ſtädtiſchen Behörden teil Die Eröffnung des Be

n iſt für den 28 oder 29 September in Ausſicht ge

Gerag 18 Sept Der König von Sachſen wird am
12 Oktober nachmittags zu einem mehrſtündigen Aufenthalte anSchloß Oſterſtein eintreffen s fenty

Jena 18 Sept Ueberfahren Jn der Nacht zum
Sonntag wurde beim Saalebahnhof ein Dienſtmädchen aus

W einem Eiſenbahnzug überfahren Das Mädchen
var ſofort tot

Bürgel i Thür 18 Sept Unfall Als am Sonnabend
nachmittag während eines Umzuges der Freiwilligen Feuerwehr
auf dem Dimmlerſchen Zimmerplatze die Zimmerleute mit Ab
laden von Baumſtämmen Seſchäftigt waren wollte in größter
Eile der etwa 12jährige Knabe Gottwert Wenzel von hier den
Zimmerplatz paſſieren und zwar gerade an der Stelle wo eben
zum Abwerfen eines Stammes kommandiert war Das federnde
Ende des Stammes traf den Knaben ſo heftig an den Kopf daß
er zu Boden ſtürzte und blutüberſtrömt bewußtlos nach Hauſe
getragen werden mußte An ſeinen Aufkommen wird gezweifelt

Ruhla 18 Sept Der Stadtrat bewilligte als Hochzeits
geſchenk für den Herzog Karl Eduard einen Beitrag von 165 M
zu der zu gründenden Viktoria Adelheid Stiftung

O Leipzig 18 Sept Der Unfall beim geſtrigen
Rennen um die Europameiſterſchaft über 100 km der den
Tod des erſt 21 jährigen aber zu den beſten Hoffnungen be
rechtigenden Kölner Fahrers Schmitter zur Folge hatte er
eignete ſich in folgender Weiſe Schmitter der als dritter fuhr
ſtürzte infolge Reifenplatzens in der 46 Runde und der dicht
hinter ihm fahrende von Hüttenrauch gelenkte Schrittmacher
motor Contenets ging über ſeinen Körper hinweg Dabei kamen
ſowohl der Schrittmacher wie Contenet zu Falle Der Motor
geriet in Brand und man mußte ihn gänzlich abbrennen laſſen
da die vom Benzin genährten Flammen nicht erſtickt werden
konnten Jm weiteren Verlauf des Rennens ſtürzten noch drei
weitere Fahrer und alle zuſammen innerhalb weniger Sekunden
Sie kamen aber ohne erheblichen Schaden davon Conlenet
kehrte ſogar in die Bahn zurück und fuhr bis zum Schluß mit
Für ſein tapferes Aushalten wurde ihm der dritte Preis zuteil
Die Europameiſterſchaft ging an Guiguard Frankreich über

Grimmg 18 Sept Ein Maurerſtreik iſt hier aus
gebrochen Es arbeiten nur noch Pollere und Lehrlinge Die
130 Streikenden verlangen Erhöhung des Stundenlohnes von
jetzt ab bis 1 April 1906 und zwar von 38 auf 40 Pf von da
ab bis 1 April 1908 auf 43 Pf Jn einer Beſprechung zwiſchen
Meiſtern und Streikenden lehnten erſtere dieſe Forderung ab
erklärten ſich aber bereit Anfang n J in Lohnverhandlungen
zu treten

Dresden 18 Sept Ein Hundebad wird hier vom
Sltadtrat in nächſter Zeit eingerichtet Bei entſprechend ab
geſtuften Preiſen ſoll es Bäder 1 bis 3 Klaſſe geben Ein
Schwimmbaſſin und auch ein Haarſchneideſalon werden vor
handen ſein Dazu bemerken die Dresdner N die wohl
tätigen Folgen dieſer Einrichtung würden ſich wohl bald zeigen
und zwar nicht nur für die Herren Hunde ſondern auch für die
Menſchen die mit ihnen in Berührung kommen

Rieſa 18 Sept Tödlich überfahren wurde heute
nacht auf Bahnhof Langenberg der Soldat und Militärkranken
wärter Adlung vom Jnfanterie Regiment Nr 102 das ſich
gegenwärtig auf dem Truppenübungsplatze Zeithain befindet
Der Verunglückte ſtieg auf der falſchen Seite aus dem Dresdner
Nachtzuge in Langenberg aus und wurde von dem zur ſelben
Amen Lanugenkerg durchfahrenden Berlin Dresdner Schnellzuge
erfaßt

Oelsnitz i 18 Sept Ein ſehr betrübendes
Unglück ereignete ſich geſtern nachmittag in Tlefenbrunn
Ein Väckergeſelle wollte ſeinen Meiſter den Mecha
nismus eines neugekauſten Revolvers zeigen Plötzlich entlud
ſich dieſer und eine Kugel drang dem Meiſter in den Obex
ſchenkel Der Bäckergeſelle der jedenfalls vermutete er habe
ſeinen zu Boden geſuünkenen Meiſter erſchoſſen begab ſich mit
dem Revolver in ſeine Kammer ſtellte ſich vor den Spiegel und
tötete ſich ſelbſt durch einen Schuß in die Schläfe Des Meiſters
Verletzung iſt nicht gefährlich

Leitung Otto Sonne
Verantwortlich für den politiſchen Teil Dr Fritz Wichmann, für

den lokalen Teil Erich Beuthner für Provinzialnachrichten
Albert Herling für das Feuilleton Dr Arthur Ploch für den
Handelsteil J Dr Arthur Ploch für den Jnſeratenteil Carl
Romacker Druck und Verlag von Otto Hendel Sänitlich in
Halle a S

Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten

Mit Fruchtſäften und
Mondamin

verſorgt die Hausfrau den Nachtiſch im Sommer mit allerlei
kalten erſfriſchenden Flammeris Jeglicher Fruchtſaft mit Waſſer

richten Jm Bezir der Katlſerlichen Oberpoſtdirektion in Kafſel der
Dienſtort wird bei der Einberufung beſtimmt Landbriefträger Prode

Dir An erkannt billigste Preise

Erprobte Rezepte auf den MondaminPaketen a 60 30 15 Pf

verdünnt kann mit Mondamin ſchnell gekocht geſtürzt und mit
friſcher Milch oder Schlagſahne ſerviert werden Auch mit Zi
lronen und Apfelſinenſaſt laſſen ſich köſtliche Flammeris bereiten
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Kostüme Für Strasse und Haus

Kostüm Röcke
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Paletots Havelocks

Vmhänge Abendmäntel

Jackett Kostüme
Blusen Unterröcke Morgenkleider
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kuchen mit Chocolade überzogen
robirt Ich möchte Sie gern alsKmason haben

Breitestr 1 u Markt SCarl Booch Rother Thurm 12

Haben Se

F HRuss Salat Pfund 4Schinkenschmalz 75 3FökelknochenWurstsehmalz 30 3
pöls Knochenfleisen 20Wün Metsch Jnb Ernſt Nietſch

Hoflieſerant
Leipzigerſtr 77

Weintraubentäglich friſch geſchnitten 10 Pfd Poſt

kiſte 250 franko bei O DietriechFreybnrg a U Fernſprecher Nr 20

I

r

llan IIerzfeld Halle a

Ingenieur u Installations Bureau
Maschinenwerkstätte m elekt Betrieb

Elektriſche Abteilung
Revbiſionsſtelle des Verb der Feuerverſ Geſ
Blektrische Licht u KraftanlagenBElektromotoren schwachstromanliagen

Nevparaturen
Gut affortiertes Lager aller Prdarfésartjtel für die

Elektrotechnik Koh

en nende

Schutz

Preis Ermässigun
der elektrischen

Auer Oslampe
auf 4 Mark

Marke

aufweist bei unerreicht lan

Beleuchtungs ASaison die uer

Unter Boräekeiektigung der Tatenehe dass die Auer Oslampe

56 h Ersparnis an Stromkosten

sollte die wesentliche Preisermässigung für alle Geschäftsinhaber besonders
Ladenbesitzer und Private Veranlassung sein sich jetzt bei Beginn der

ger Brenndauer amtlich bestätigt 2000 Stunden

die billigste und beste allerOslampe elektrischen Glühlampen

installieren zu lassen

Fachmänniscke Ratschläge
u Installations Kalkulationen
ohne Kosten u Verbindlichkkeit

Deutsehe Gasglühlicht Aktiengesollsohaft

Auergesellschaft

BERLIN SV/ I3 Alte dakobstrasse 39

Hergſteage AUr 7

lenstifte
Hildebrandt Dr Witte

Oeſfentliches Laboratoriom für chemische n mikr oskopiseche
Halle a S Mühlweg 29 Telephon 3046Prospekte gratis und frankoUntersuchungen

cceereereeCenirifugal Dampfüberhitzer
ystem Umbau gewöhnlicher Locomobilen inNeissdampflocomedilen D R P Wasserreiniger System Jewell

Apparate und Maschinenfabric 3
J Ah Offenbach am n

zu jedem Regsels

mit i Hava und e in gen und festem e
bis zu jeder zulässigen Teuſfe zum Aufschluss artesischer

Wasser Kohle Graon e Steinkohlen Kall Oel etc

Meiselbohrungen unter Garantie von
Diamantbohrungen Kerrgewinaungen
Wasserbeschaffung Brunt Brunnenbauten Anlagen e
für Städte Gemelnden Fabrlkzwecke Güter ete
unter weitgehendster Garantie selbst in utee geren

Verhältnissen SPrima Rekerenzen Korienansebläge vereitwlngst

u Ffrahtach et 7t alt S Scone sattet jackt re

zeugnis zum einjähr Dienſt
Die mit einem Peuſiongt e Realſchule deren Reife

berechtigt beginnt die Winterkurſe am
Stete Auſſicht hervorragende Erfolge ProOktober 1905ſpekte auf Wunſch durch den Direktor Prof Preitrer

006000

Pfoifforsohoes Institut zu Jonga

379

Naturneianstait
Oresdon Radehbeuſ 3 Arzte Prospekte trei

Infolge der milden Lage Süchs Nizza

Merbst ung

Winter Kuren
besonders geeignet

KorpuleuzFettleibigkeit
garant unſchädlich ohne Berufsſtörg
Ia Zeugniſſe ThielesEntfettungstee
Paket 1,50 unr zu haben in derTöwen Apothelce g Markt Beſt
Teile 60 Mille ſol 30 Cichor 10 Frangul

Löpſo

x Für and wie ſchaſcliwe

Betriebe r
Der Oekonomielehrling

und ſeine Ausbildung zum Diri
genten größerer Güter

Von Lundwia Thiele Anderbeck
3 AuflageMit Abbildungen

Preis geheftet 3 in Leinwand
gebunden 4

große Auswahl in allen
Farben zubilligen Preiſen

Heinr Krolow
Geiſtſtr 16 n Adler Ap

Torſſren ols Desinfehtions
nud Düngemittel

Von Arthur Haupt
Mit 9 Abbildungen

Preis ä
Obſtbaumſchule

J Anweiſnng wie man eine Baum
J ſchule von Obſtbänumen anlegen

und unterhalten ſoll
Von S D L Henne

7 Auflage
Mit 100 Abbiidungen

Preis 24 32

Weinbüchlein

J Lurze Anleitung zur Kultux der
Rebe mit Rückſicht auf Klima
Lage und Sorten ſowie zur Be
J reitung Verbeſſerung und Be

handlung des Weines
Ferner über Obſt Beeren undSchanmweine
Mit erlänternden Abbildungen

Von Dr Guſtav Klamm
Kart 1

Die Hbſt Orangerie
oder kurze Anleitung Aepfel
Birnen Pflaumen Kirſchen Apri
koſen und Pfirſichen in Blumen

ſcherben vder Kübeln zu ziehen
Von Jnſtns Reimann

2 Auflage
Mit Abbildungen

Preis 20
Zu beziehen durch alle Vnuch

handlungen

Der Stadt Vorort und Poſtanf
lage unſerer heutigen Ausgabe liegt
eine Abonnements Einladung der Fa
OVllsteln Co Verlin DiesBlatt gehört der Hansfran beiworauf wir unſere Leſer binweiſen
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